
Есть так называемая «Троица Но-
возаветная». На иконе изображен 
Господь Иисус Христос, Бог Отец в 
виде старца и Святой Дух в виде го-
лубя. Но такая икона является нека-
нонической. 

Она имеет западное происхожде-
ние и сравнительно недавно появи-
лась в иконографии Православной 
Церкви. Дело в том, что в XVIIІ-XIX вв. 
иконописцы обучались не в церков-
ных иконописных школах, не при ду-
ховных учебных заведениях, а в ака-
демиях художеств, где богословие 
иконы, как таковое, не преподава-
лось. В академиях в основном копи-
ровали западные образцы, поэтому 
именно в это время подобные иконы 
получили распространение по всей 
территории тогдашней Российской 
империи.

Но по канонам Святой Православ-
ной Церкви, Бог Отец неизобразим. 
Изобразим только Господь Иисус 
Христос, Который воплотился и жил 
на земле как Человек. Бога Отца, как пишет апостол и 

евангелист Иоанн Богослов, «не 
видел никто никогда», поэтому изо-
бражать Его не принято.

Какая икона должна быть на ана-
лое — Троицы или сошествия Свя-
того Духа на апостолов? В день 
Святой Троицы, в день Пятиде-
сятницы уместно иметь на аналое 
в храме икону сошествия Святого 
Духа на апостолов. Именно это со-
бытие мы и празднуем.

Икона Пятидесятницы — изобра-
женные апостолы и Святой Дух, 
сходящий на каждого из них. 

Внизу символическое изображе-
ние космоса — вселенной — в виде 
человека в царской одежде. Он 
держит в руках плат с двенадцатью 
свитками — символом проповеди 
апостолов. Вселенная изображена 
в темной нише: это символ того, 
что до проповеди апостольской 
она находилась во тьме язычества, 
во тьме неверия, и апостолы про-
светили ее своей проповедью.

    С ПРАЗДНИКОМ ВАС!           Еп. Иона (ЧЕРЕПАНОВ)

Икона праздника Троицы — какая она? Все знают икону Святой Троицы кисти Рублева,
но изображено ли на ней празднуемое событие? Бывают ли «неправильные» иконы Троицы?

Православная Церковь признает только три 
канонические иконы Пресвятой Троицы.

Это, во-первых, икона с изображением трех 
ангелов — в том виде, как Господь явился пра-
ведному Аврааму. 

Во-вторых, это икона Богоявления — Креще-
ния Господня, и в-третьих — икона Преображе-
ния Господня.

С первой иконой понятно. Почему послед-
ние две иконы являются иконами Троицы? Из 
Евангелия мы знаем, что когда в водах Иордана 
крестился Господь Иисус Христос, был слышен 
глас Бога Отца и Святой Дух в виде голубя со-
шел на крещаемого Сына Божия.

Во время Преображения на горе Фавор перед 
апостолами преобразился Господь Иисус Хри-
стос, Святой Дух в виде облака окутывал Его и 
апостолов, и также был слышен глас Бога Отца.Икона Святой Троицы (А. Рублев) Икона Святой Троицы «Новозаветная»

Пятидесятница.

Сошествие Святого Духа на апостолов



В День Святой Троицы впервые после Пасхи звучит молитва “Царю Небесный”.

Стихира «Придите Триипостасному Божеству поклонимся...» знаменует начало празднование 

Пятидесятницы как праздника в честь Триипостасного Бога – Пресвятой Троицы. На особый 

богословский смысл этого великого  новозаветного события указал Своим ученикам Сам Господь: 

Когда же приидет Утешитель, Которого Я пошлю вам от Отца, Дух истины, Кото-
рый от Отца исходит, Он будет свидетельствовать о Мне (Ин. 15:26). 

В течение семи седмиц Пятидесятницы по уставу не положены земные поклоны. По заверше-

нии же этого периода читаются три коленопреклоненные молитвы, составленные святите-

лем Василием Великим. Но так как делать в воскресение великие поклоны запрещено в течение 

всего года, а праздник Пресвятой Троицы всегда бывает в воскресный день, то сразу после Бо-

жественной литургии совершается вечерня понедельника, в который воздается честь Святому 

Духу. Во время этой вечерни мы впервые (после погребения Плащаницы) преклоняем колена. 

Обычай украшать храм ветвями, цветами и травою восходит к древнейшим време-

нам. Ветхозаветная Пятидесятница был праздником сбора первых плодов (Исх 23:16). 

Во двор Храма люди приносили начатки урожая и цветы. В новозаветное время деревья 

и растения в храме символизируют обновление людей силою сошедшего Святого Духа.

Не приучайся легко падать. Ибо при каждом 

падении обрушивается крепостная стена 

души, и вход для врага делается все более сво-

бодным, пока он окончательно не сделает по-

бежденного пленником.
Старец Иосиф Исихаст

П о словам святых отцов, скорби являются на-

шими проводниками, ведущими нас в жизнь 

вечную. А отсутствие их служит вернейшим до-

казательством того, что за нерадивую жизнь Го-

сподь лишает нас Своей милости. 
Схиархим. Иоанн (Маслов)

Путь стяжания любви к Богу – это приобще-

ние себя к жертве. Бог возлюбляется по-

стольку, поскольку человек начинает жертво-

вать всем ради Бога. 
Схиигум. Савва Псково-Печерский

Что порабощает дух человека?
Не вечно Духу Моему быть пренебрегаемым человеками; пото-

му что они плоть (Быт. 6, 3). В человеке две противоположности, 

а сознание одно — личность человеческая. Характер этой личности 

определяется тем, на какую сторону она склоняется. Если она на 

стороне духа, — будет человек духовен, если она на стороне плоти 

— будет человек плотян. Дух и в плотяном не исчезает, но бывает 

порабощен, и голоса не имеет. Он тут становится подъяремным и 

служит плоти, как раб госпоже своей, изобретая всевозможные для 

нее услаждения. И в духовном плоть не исчезает, но подчиняется 

духу и ему работает, теряя свои естественные права на пищу че-

рез пост, на сон через бдение, на покой через непрерывный труд и 

утомление, на услаждение чувств через уединение и молчание. Бог 

не пребывает там, где царит плоть, ибо орган общения его с челове-

ком есть дух, который здесь не в своем чине. 

В первый раз чувствуется Божие приближение, когда дух начи-

нает предъявлять свои права в движениях страха Божия и совести. 

Когда же и сознание со свободой станут на эту сторону, тогда Бог 

общится с человеком и начинает пребывать в нем. С той минуты 

пойдет одухотворение души и плоти, всего внутреннего и внешнего 

человека, пока Бог станет всяческая во всех в человеке том, и чело-

век, одухотворившись, обожится. Какое дивное преимущество и как 

мало оно помнится, ценится и ищется!
                                                                                  Свт. Феофан Затворник



Вопрос: хоронили сына, на кладбище 

перед закрытием гроба наш новый священник 

сказал, что закрывать саваном лицо и посы-

пать песком тело должны родители... И еще 

вопрос: обязательно ли сопровождение гроба 

с телом из церкви священником, или нет? 

Ответ: на самом деле не важно, кто закры-

вает тело саваном и посыпает песком. Но в наших 

деревнях вокруг этих простых обрядов накручено 

столько панических и глупых страхов – мол, смерть 

придет, сыну хуже сделаешь – что народ просто 

разбегается по кустам, когда надо предавать близ-

ких земле. Поэтому, я думаю, батюшка Ваш просто 

столкнулся уже с какой-то подобной дикостью и ре-

шил ее искоренять – и правильно делает. Вообще, 

оказать усопшему близкому человеку последние 

на земле услуги – обиходить тело, уложить тело 

в гроб, накрыть саваном, сопроводить усопшего 

до кладбища, донести гроб до могилы, посыпать 

землей – это такое дело любви, сострадания, ми-

лосердия, которое обязательно должны делать 

близкие родственники, друзья, те, кто любит. Это 

– честь, это – долг и почетнейшая, трогательная 

обязанность! А у нас всего этого боятся... Что ка-

сается второго вопроса, то, если священник имеет 

для этого время и силы, а кладбище находится в 

черте его прихода, то есть вблизи храма, то свя-

щенник может проводить тело до могилы, так как 

это и для него возможность отдать последние по-

чести христианину, который был прихожанином 

храма, которого он лично знал.

Вопрос: у меня возник вопрос после по-

сещения Греции. Там в церковь женщинам 

разрешается ходить в брюках и без головного 

убора, и во время службы все сидят на скамей-

ках, встают только при чтении определенных 

молитв. Непонятно, тоже православная стра-

на, православный храм с такими же службами, 

молитвами, иконами, а правила разные. У них 

это в порядке вещей, а у нас и в храм могут не 

пустить, да еще и обругают. Как понимать такое 

различие в церковном благочестии?

Ответ: в Греции, действительно, несколько 

другие правила, но они, к сожалению, появились 

отнюдь не по духовным причинам и связаны с со-

бытиями в истории страны. Обращать на них вни-

мания, а тем более копировать их, не надо, держи-

тесь благочестия, принятого у русских.

Вопрос: у нас скоро свадьба. Будет вен-

чание. Жених хочет взять в свидетели на 

венчание своего друга. Он был женат (но не 

венчан) и в настоящее время находится в раз-

воде. Можно ли брать в свидетели на венча-

ние разведенного человека? 

Ответ: что же, раз более подходящего кан-

дидата не нашлось, пусть друг будет свидетелем. 

Главное, чтобы был православным и крещеным, 

так как венчание – Таинство, и в нем должны уча-

ствовать члены Церкви.

Вопрос: как нужно вести себя в храме 

во время каждения? Надо ли креститься или 

достаточно просто склонить голову? А также 

следует ли поворачиваться кругом вслед про-

ходящему священнику, что делают многие из 

прихожан и часто спорят по этому вопросу?

Ответ: достаточно поклониться во время 

каждения, когда священнослужитель находится в 

ближайшей к Вам точке: если Вы стоите в правой 

части храма, то когда он совершает каждение спра-

ва, если в левой — слева. Когда кадящий разво-

рачивается кадилом в сторону церковного народа, 

тогда и нужно сделать поясной поклон. Не нужно 

поворачиваться на триста шестьдесят градусов в 

зависимости от перемещения священнослужителя 

по храму.

Вопрос: можно ли писать своих родных в 

записках на литургию, если они не ходили в 

храм и не причащались?

Ответ: действительно, по смыслу церковное 

поминовение касается тех людей, как живых так и 

усопших, кто являются православными христиа-

нами, при этом не только по факту Крещения, но 

хотя бы в какой-то мере стремятся (или стреми-

лись) таковыми быть по жизни. Мы не говорим, 

что только о святых, благочестивых и праведных 

должно творить поминовение, но о людях, между 

чьей душой и Богом возникают какие-то отноше-

ния. И мы, зная, что они реально хотя бы в какие-

то моменты своей жизни осознают себя членами 

Церкви, от лица Церкви, которая своих чад не 

бросает, за них молимся.

Встает вопрос, насколько эта молитва может 

быть расширена на людей, которые крещены, но 

в Бога не верят, в церковь не ходят, или на тех, 

которые ходили, но в таинствах никогда не при-

нимали участия, только записки, может, когда по-

давали, и так далее. Что тут сказать? Конечно, 

существуют и очевидные неправильные расши-

рения, злоупотребления даже, когда, например, 

всех без разбору пишут. Но есть и иное. Есть со-

храняющаяся надежда, что неведомым нам обра-

зом, в неведомые и невидимые для людей мгно-

вения своей жизни эти люди могут тоже пережить 

встречу со Христом. И вспомним другое: уж если 

ошибаться, то ошибаться в любви, а не в ее от-

сутствии. Подавать ли о них записки только на 

молебен (о живых) и на панихиду (об усопших), 

или и на проскомидию также, лучше спросить у 

священника в том храме, в который Вы ходите, во 

избежание недоумений.

Вопрос: что делать, если в церкви ста-

новится плохо? Когда стою на службе — чув-

ствую себя очень плохо, в ушах звон, тошнит. 

Бабульки, которые там, говорят, что, несмотря 

на это, надо стоять. А я не могу — очень пло-

хо. А в церковь хочется. Подскажите, как по-

ступить?

Ответ: во-первых, не бояться и не сму-

щаться, так бывало со многими, это пройдет. Во-

вторых, понять, что эти состояния на нас обруши-

вает дьявол, наш враг, если не будете отступать и 

пасовать, то победите: он только попугать может 

нас, а реально навредить ему Господь не даст. 

А с другой стороны – чем это не подкрепление в 

вере?! Видите, как он действует? А нас тем са-

мым невольно уверяет, что реально существует 

духовный тонкий мир, и что в этом мире кое-кому 

очень дурно из-за того, что мы идем к Богу.

ВОПРОСЫ – ОТВЕТЫ



П
равославный мир с 
особым вниманием 
следит за подго-

товкой Всеправославного 
собора. Синод Болгарской 
Православной Церкви при-
нял решение о несогласии 
с проектом документа 
«Отношения Православ-
ной Церкви с остальным 
христианским миром». С 
связи с этим состоялся 
визит в Болгарию грече-
ской делегации во главе с 
одним из виднейших пра-
вославных богословов 
нашего времени, прото-
пресвитером профессо-
ром Феодором Зисисом.

Визит состоялся по благосло-

вению Пирейского митрополита 

Серафима и по личному пригла-

шению Ловчанского митрополита 

Гавриила. В ходе их пребывания 

было проведено много духовных 

встреч, миряне могли поделиться 

своими тревогами и опасениями, 

связанными с Всеправославным 

собором. Подобные реакции не-

согласия, наблюдающиеся среди 

представителей всех поместных 

Православных Церквей, вызва-

ны прежде всего тем, что никто 

до сих пор не дал внятного объ-

яснения и ясной аргументации в 

пользу того, зачем нужно созы-

вать этот собор.

Своими размышлениями и 

духовной тревогой греческая де-

легация смогла поделиться с Па-

триархом Неофитом и выразить 

радость в связи с тем, что Бол-

гарская Церковь покинула Все-

мирный совет церквей (ВСЦ).

Посещение делегации гре-

ческих духовников завершила 

беседа «Православие сегодня», 

состоявшаяся в Софийской ми-

трополии по благословению Его 

Святейшества Болгарского Па-

триарха и Софийского митропо-

лита Неофита. 

В ходе беседы проф. Зисис 

поздравил присутствующих с 

тем, что Болгария смело высту-

пает за сохранении чистоты Пра-

вославия. Он пояснил, почему в 

последнее время Болгарская и 

Грузинская Православные 

Церкви всё чаще упомина-

ются в мире, и подчеркнул, 

что мы подаем пример 

своим решительным выходом 

из Всемирного совета церквей. 

Православие не может унижать-

ся и быть одной из сотен выду-

манных «церквей» в ВСЦ, где 

языческие камлания и индуист-

ские поклонения будут приобще-

ны к понятию церкви.

Прот. Феодор Зисис раскрыл 

основные различия между семью 

Вселенскими Соборами и пред-

стоящим Всеправославным собо-

ром, проведя их сравнительный 

анализ и указав на его явное сход-

ство со Вторым Ватиканским со-

бором 1961–1965 годов, который 

известен: самопровозглашением 

себя римо-католиками совершен-

ными, объявлением остальных 

конфессий несовершенными, а 

также признанием ислама в каче-

стве религии, в которой имеется 

спасительная миссия.

Проф. Зисис проследил пре-

дисторию Всеправославного со-

бора и объяснил, почему он не 

соответствуют Православию и 

вызывают смущение его докумен-

ты: потому что они полны привне-

сенной чуждой терминологии, об-

служивающей римокатолические 

мировоззрения.

Православные христиане вос-

принимают этот собор как необо-

снованный. Он характеризуется 

проникновением мирского духа 

в Церковь, и это становится ясно 

из множества мест в проектах 

документов, которые не имеют 

ничего общего с современными 

проблемами Церкви. Не случай-

но говорят, что истинное право-

славное богословие умышлен-

но подменяется модернистским 

пиар-богословием, в результате 

чего Церковь сталкивается с но-

выми вызовами.

Следы любого вопроса, воз-

никающего по этому собору, ве-

дут к необоснованным положе-

ниям, связанным с внутренними 

и соборно не согласованными 

действиями представителей ра-

бочих комиссий и Вселенского 

патриарха, который совершенно 

открыто долгие годы демонстри-

рует поведение, чуждое Церк-

ви, а также делает заявления 

социально-политического и экологиче-

ского, но отнюдь не подобающе-

го эсхатологического характера.

Основные проблемы,

обсужденные в ходе беседы

— Отсутствие обоснования 

причин созыва собора, поскольку 

минувшие семь Вселенских Со-

боров уже определили правила 

жизни в Церкви и ее миссию.

— Почему он назван не Все-

ленским, а Всеправославным, что 

ставит под сомнение его статус? 

Одна из причин этого, оказывает-

ся, — скандальное высказывание 

Вселенского патриарха Варфо-

ломея о том, что собор не Все-

ленский из-за отсутствия на нем 

римокатоликов, чем он открыто 

показывает, что наименование 

это имеет целью не рассердить 

папу. Здесь мы видим желание 

навязать нам верховенство папы, 

поскольку Вселенский патриарх 

как бы выступает его представи-

телем на соборе. 

— Не включено в повестку дня 

рассмотрение двух ключевых для 

Церкви соборов, которые до сих 

пор не были признаны Вселен-

скими. Характерно, что восьмой 

879 года, при Константинополь-

ском Патриархе Фотии, и Девя-

тый 1351 года, при свт. Григории 

Паламе,  соборы осуждают като-

лицизм как ересь...

— Регламент собора идет 

вразрез с правилами проведения 

соборов. Неслучайно и возму-

щение епископов, заявляющих, 

что они не куклы-марионетки и 

не служат для украшения. Суть в 

том, что сейчас в соборе не могут 

принимать участия все епископы, 

а лишь по 24 от каждой Помест-

ной Церкви. 

— Другая вопиющая пробле-

ма состоит в том, что мнение 

епископов засчитывается как 

один голос, что ставит их в аб-

сурдную ситуацию.

— Вселенский патриарх со-

всем недавно попытался само-

вольно навязать голосование на 

основании консенсуса вместо го-

лосования на основании едино-

гласия.

— Следующая серьезная про-

блема — неучастие в соборе ми-

рян, вопреки практике проведе-

ния соборов.

В повестку дня не вклю-

чено много по-настоящему 

важных тем.

— Экуменизм и необходи-

мость объявления его ере-

сью. Тревожным является 

отсутствие возможности рас-

смотреть вопрос о том, как 

относится Православная 

Церковь к католикам, про-

тестантам, монофизитам и т. 

д. Что касается католицизма, 

то вопрос о нем стоит очень 

остро, учитывая тот факт, что 

весь настрой этих документов 

находится в откровенном несо-

ответствии догмам, канонам и 

всецелому святоотеческому Пре-

данию Православия. Очевидно, 

здесь умышленно повернулись 

спиной к огромному количеству 

святых, предупреждавших о все-

ереси экуменизма. Среди них свт. 

Григорий Палама, красноречиво 

предупреждающий, что католики 

— «орган сатаны».

— Отсутствует также рассмо-

трение наболевшей темы о все-

общем выходе всех поместных 

Православных Церквей из ВСЦ.

— Еще одна проблема — от-

ношения Православной Церкви с 

остальным христианским миром. 

Эта тема ставит вопрос о том, 

будет ли экуменизм осужден на 

этом соборе или же, напротив, 

будет оправдан и узаконен.

— Не поставлен и вопрос о не-

признании католического креще-

ния, хотя в последнее время про-

талкивается практика считать его 

полупризнанным или признанным 

по снисхождению, через Миропо-

мазание. Необходимо соборно 

постановить, что это крещение 

должно совершаться заново, как 

это практикуется на Святой Горе 

Афон в полном соответствии с 

канонами Церкви.

— Проблемой является также 

венчание православного верую-

щего с инославным. Коль скоро 

православный не может иметь 

молитвенного общения с ерети-

ками, как можно сочетать их во-

едино и что это за сожительство 

будет?

— С этой темой связано и от-

сутствие осуждения «браков» го-

мосексуалистов и усыновления 

ими детей.

— Не поставлены на рассмо-

трение наболевшие проблемы, 

связанные с донорством органов, 

сменой пола, кремацией как ко-

щунственным актом, суррогатным 

материнством, внекорпоральным 

оплодотворением.

— Не включена в повестку ис-

ключительно важная тема кален-

даря, которая долгие годы служит 

причиной разделения Церкви и 

наносит тяжкий вред после без-

основательного введения римо-

католической реформы, а также 

отсутствует тема празднования 

Пасхи Христовой.

Окончание на стр. 5

Всеправославного собора:

выступление 
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Г
руппа афонских старцев заявила о 

готовности прекратить поминовение 

Константинопольского патриарха 

Варфоломея. Это произойдет в том слу-

чае, если грядущий в июне Всеправослав-

ный собор не осудит ересь экуменизма и 

одобрит документ об отношении Церкви 

с остальным христианским миром — так 

гласит текст письма, подписанный шестью 

святогорцами. Среди подписавшихся — 

старец Гавриил из монастыря Кутлумуш, 

старец Савва Лавриотский из Великой Лав-

ры и старец Харитон из Ватопедской оби-

тели. Старцы адресовали письмо Священ-

ному Киноту Афона, Константинопольской 

патриархии, всем Поместным церквям и 

всей церковной полноте.

«Как известно из церковной истории, 

созыв некоего Собора прежде всего каса-

ется установления и укрепления догматов 

Церкви и ее борьбы против ересей. Цер-

ковь всегда считала своей обязанностью 

править слово истины. В то же время гряду-

щий «Святой и Великий Собор» ставит пря-

мо противоположные цели и являет собой 

этап программы по насаждению межхри-

стианского и межрелигиозного экуменизма 

и религиозной глобализации», — говорят в 

своем обращении святогорцы (цит. по сай-

ту Православный Апологет — http://apologet.

spb.ru/. Первоисточник — греческий интернет-

ресурс www.pentapostagma.gr). В тексте мона-

хи называют экуменизм «всеересью».

«Документ Собора об отношениях Церкви 

с инославными утверждает, что латиняне и 

протестанты не являются еретиками — осо-

бо выделяя их историчность как церквей, — 

пишут святогорцы. — Документ говорит, что 

Православная Церковь признает исторически 

существующие другие Христианские Церкви 

и Исповедания, не находящиеся в общении с 

ней, и принимает теорию, что все «церкви» (а 

точнее — ереси) «спасают»». Такая позиция, 

заключают старцы, идет вразрез с догматиче-

ским учением Церкви.

В письме старцы осуждают решение, кото-

рое приняли на предсоборных совещаниях, — 

а именно отвергнуть предложение Сербской 

православной церкви о признании Вселенски-

ми соборов, бывших при патриархе Фотии (IX 

век) и святителе Григории Паламе (XIV век). 

Первый осудил папский примат власти и «фи-

лиокве» (западную поправку в Символ Веры, 

которая говорит, что Святой Дух исходит «и 

от Сына»), второй осудил латинское учение о 

тварности Божественной благодати.

Недоумение старцев вызывает и принятый 

регламент грядущего Собора. Одной Церкви в 

нем дается один голос, в то время как собор-

ная традиция Церкви всегда предполагала, 

что правом голосования обладают все еписко-

пы, имея равную силу епископской хиротонии. 

Святогорцы заявляют, что нововведение про-

тиворечит каноническому праву Православ-

ной Церкви.

Не согласны они и с тем, что решения Со-

бора «будут навязаны всем членам Право-

славной Церкви». «Соборные решения, ко-

торые касались вопросов веры, согласно 

Православной Экклезиологии и Православно-

му Каноническому Праву должны проходить 

суд и утверждаться или отвергаться не только 

епархиальными епископами, но и клиром, мо-

нашествующими и православным народом в 

целом», — пишут святогорцы.

В своем обращении они заключают: «Сле-

дуя Святым Отцам, мы не примем так назы-

ваемый «Святой и Великий Собор», если не 

будет отвергнут полностью предсоборный 

документ «Отношения Православной Церк-

ви к остальному христианскому миру». Если 

не будет осуждена всеересь экуменизма. 

Если не будут признаны Вселенскими Со-

боры, имевшие место при Патриархе Фотии 

Великом и святителе Григории Паламе. Если 

за решения Собора будут голосовать не все 

епископы — члены Собора, как это предусма-

тривает Православная Экклезиология и Пра-

во, а только автокефальные Православные 

Церкви через своих Предстоятелей. Если не 

будет изъято из регламента положение об 

обязательном признании в последствии ре-

шений Собора всеми представителями Хри-

стианской Полноты. Если не будут сняты во-

просы о посте и втором браке духовенства 

— которые, как мы только и полагали, могут 

быть поставляемы в качестве доказатель-

ства того, что Собор в качестве своей цели 

имеет постепенное упразднение поста, под-

ражая в этом папистам».

Святогорцы заявляют о своем намерении 

перестать поминать Константинопольского 

патриарха Варфоломея, если их обращение 

останется без внимания. Они подчеркивают, 

что не принадлежат к каким-либо зилотским 

фракциям и группировкам фанатиков, но дви-

жимы лишь желанием следовать святогорской 

традиции и учению Святых отцов.

Письмо старцев не первая критика Все-

православного собора, которая звучит на Свя-

той Горе. Ранее против соборных документов 

высказались шесть афонских обителей. Они 

предложили вынести спорные вопросы гряду-

щего Собора на обсуждение Священного Ки-

нота Святой Горы. Открытое письмо к Киноту 

подписали обители Зограф, Кутлумуш, Ксиро-

потам, Филофей, Григориат и Каракал.

Михаил БОКОВ

Окончание. Начало на стр.  6

— Еще одна проблема — осуждение 

унии и униатства, которые являются от-

ступлением от Православия. Униатство 

— форма религиозного насилия. Оно 

представляет собой смесь католицизма и 

внешнего богослужебного, по видимости 

восточно-православного обряда, исполь-

зуемого как прикрытие, но всецело обслу-

живающего католическую догматику.

— Очень серьезная проблема — от-

сутствие осуждения масонства и его чле-

нов, внедренных в ряды православного 

клира и в богословскую среду на всех 

уровнях иерархии.

Ярким примером важности этой 

темы служат два имени Вселенских 

патриархов Мелетия Метаксакиса и 

Афинагора — идеологов и основопо-

ложников экуменизма и календарной 

реформы. (Показательна их кончина: 

Мелетий Метаксакис лишился рассудка 

и через шесть дней жестоких мучений 

умер, в рыданиях простонав свои по-

следние слова: «Я разделил Церковь и 

уничтожил Православие», а Афинагора 

пришлось хоронить в закрытом оловян-

ном гробу из-за ужасного зловония, ис-

ходившего от его тела.)

Упомянутые выше проблемы  яв-

ляются непреодолимыми для любых 

попыток отступления от Истины. Сле-

дует вопрос: кто бы дерзнул оспорить 

слова Самой Пресвятой Богородицы, 

Которая называет служителей папы 

не иначе как «враги Моего Сына»? 

Ее слова связаны с житием святых 

26-ти преподобномучеников Зограф-

ских, которые предпочли умереть, но 

не предать Христа. И подвиг их озна-

менован необыкновенным небесным 

знамением.

odigitria.by
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«Сейчас на Крите,
где готовится Всеправославный 
Собор, высадился огромный де-
сант американских спецслужб от 
ФБР до ЦРУ, которые помогают 
обеспечивать антитеррористиче-
скую безопасность проведения 
Собора, потому что там соберется 
столько Патриархов православ-
ных! И вот, чтобы их никто там не 
взорвал, конечно же, нужны аме-
риканские специалисты в большом 
количестве, которые сейчас будут 
практически контролировать все, 
что там будет происходить…».

Странная получается картина. 
Кто отдавал приказы на высадку 
этого «десанта»? Неужели руко-
водители спецслужб США так воз-
любили Православие, что решили 
принять участие в обеспечении 
безопасности членов Собора? 
Не Господь ли Бог защитил бы их 
лучше любых вражеских агентов?

Несложно предположить, что 
теперь зал заседаний, места от-
дыха и проживания членов Собо-
ра оборудованы самыми совре-
менными подслушивающими и 
подглядывающими устройствами, 
которые круглосуточно будут ве-

сти прямую трансляцию 
с мест событий по нуж-
ным адресам.

Сегодня такие 
сверхминиатюрные ви-
део— и аудио— электрон-
ные жучки и другие устройства 
устанавливаются в стенах и по-
толках помещений, встраиваются 
в различные предметы интерьера. 
Это могут быть часы, мебель, цве-
ты, лампы, телефоны, картины, и 
заметить этих микрошпионов прак-
тически невозможно.

Не исключено, что на участ-
ников Собора может быть оказа-
но воздействие психотронными 
методами, подавляющими волю 
человека и заставляющими его 
принимать навязываемые уста-
новки и документы. Причем после 
случившегося человек не помнит, 
как это произошло.

Еще в 1996 году в США при 
Пентагоне было учреждено спе-
циальное Объединенное управ-
ление по нелетальным типам 
оружия, которое занимается раз-
работками подобной техники. Речь 
идет о специальных излучателях, 
с помощью которых, не убивая 
противника, легко управляют им. 

Это излучение неслышно для 
человека и способно прони-
кать практически через лю-
бые преграды.

Перечисленное – не фан-
тастика, а реальная действи-

тельность, подтвержденная 
множеством практических при-

меров. Мы не должны забывать, в 
каком мире мы живем.

Вот такие соображения мож-
но привести помимо множества 
обоснованных критических заме-
чаний по регламенту Всеправос-
лавного Собора и по проектам его 
документов со стороны ряда По-
местных Церквей, отдельных ие-
рархов и богословов.

Духовное подтверждение этой 
критике и свое отношение к Со-
бору в других сюжетах «Царьгра-
да» дали известные афонские 
подвижники. В частности, старец 
Гавриил из Келии святого Хри-
стодула: «Восьмой Вселенский 
Собор нелегитимен. Мы не долж-
ны соглашаться с тем, в чем нас 
убеждают. Русские архиереи не-
достаточно осведомлены. Нужно 
все им сообщить. Главное – мы 
не должны объединяться с Папой. 
Мы не должны иметь общения с 

еретиками. Мы не можем молить-
ся вместе. Мы же – допускаем к 
себе в церкви папских сторонни-
ков и молимся вместе с ними. Но 
45-е апостольское правило гово-
рит: «Епископ или пресвитер, или 
диакон, с еретиками молившийся 
только, да будет отлучен. Если 
же позволит им действовать как-
либо, яко служителям Церкви: да 
будет извержен».

Наш Патриарх (Варфоломей – 
В.П.Ф.), согласно этого правила, 
уже отлучен и извержен из сана, 
поскольку он дважды пригла-
шал Папу на престольный празд-
ник, вводил его в храм, позволял 
ему произносить молитву «Отче 
наш…” и благословлять народ. 
Апостольское правило сохраняет 
свою силу, так что потенциально 
Патриарх уже отлучен и извергнут. 
Надо только созвать для этого 
Священный Синод». 

Это урок всем сторонникам 
проведения Всеправославного 
Собора. И полезно еще раз вспом-
нить слова Блаженнейшего митр. 
Онуфрия: «Участие в предстоящем 
Соборе может оказаться большим 
злом, чем отказ от участия».

Валерий ФИЛИМОНОВ

М
ногие православные, которые ви-

дят и понимают всю апостасий-

ность происходящих событи, гово-

рят, что пока не изменен Символ веры (о 

чем предупреждают пророчества), можно 

излишне не беспокоиться: ”Вот если изме-

нят Символ веры, то тогда всё…”.

Но, когда будет изменен Сим-
вол веры, то необязательно бу-
дет изменен сам его текст. Ведь 
вряд ли еретики-экуменисты 
пойдут на столь явные шаги, об-
личающие их богоборчество. Им 
достаточно изменить смысл, по-
нимание слов и терминов, вхо-
дящих в него, и это, несомненно, 
изменит точные основы христи-
анского вероучения, которые за-
ложены в Символе веры…

На совет – подождать Собо-
ра, а до него особого шума не 
поднимать – многие православ-
ные в принципе, скрепя сердце, 
согласились.

Но вот в эти пасхальные 

дни в московских храмах раз-

дается бесплатно книжица 

митр. Илариона (Алфеева) 

«Божественная литургия свт. 

Иоанна Златоуста с парал-

лельным переводом на рус-

ский язык» (Москва, изд.«Никея», 2016 г. 

Тираж 110 тыс.экз.)... Еретики дотянулись до 
управления нашей Матерью-Церковью. Дока-
зательство налицо. Это скан с данной книги, в 
которой автор замахнулся на Символ веры (на 
его искажение)! В приводимом «параллельном 

переводе» обратим внимание на части Сим-
вола 8 и 9 (стр. 113). Рассмотрим каждый.

Было бы странно, конечно, если бы такой 
рьяный любитель католицизма 
как Алфеев, не исказил догма-

та о Святом Духе – ахиллесовой пяте папизма. 
Так и случилось. Его «вольный» перевод, где 
«Животворящий» Дух назван «оживляющим» 
(причём – именно с маленькой буквы!) – чрез-
вычайно показателен…       

Итак – 9 часть Символа. Здесь мы видим 

ПРЯМОЙ ПОДЛОГ в СИМВОЛЕ ВЕРЫ, кото-
рый ни на какие своеобразности и безграмот-
ности перевода списать в принципе невозмож-

но!! Святая Церковь, вместо 
Соборной – названа «вселен-
ской». Это абсолютно разные 
значения! Первейшее качество 
Тела Церковного, Соборность 
– есть мистическое единение 
в согласии Святого Духа и че-
ловеческих воль, выраженное 
в чеканной и непререкаемой 
формулировке I Апостольско-
го Собора: «Изволися Свято-
му Духу и нам…».

И вот – мы видим здесь 
наглую подмену и, по сути, от-
вержение этого качества Тела 
Христова – а подсовывание 
вместо него, фактически, та-
кого выдуманного еретиками 
свойства Церкви, как экуме-
ничность. Ибо в любом сле-
дующем переводе, уже с рус-
ского, термин на европейских 
языках будет звучать именно 
как «экуменическая».

Имеет ли смысл продол-
жать разжёвывать эту раз-
ницу? Едва ли: для любого 
православного человека оче-

видно: мы имеем дело со злонамеренным ис-
кажением нашей святой Православной веры.

Об этом  же подробнее: читайте здесь:
http://www.soborjane.ru/eresi/ekumenizm/

smyslovaya-podmena-simvola-very-eretikami-

ekumenistami

ея», 2016 г. 
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как Алфеев, не исказил догма-

Выступая в рамках телемарафона «Русский Афон» 28 мая на телеканале «Царьград»,
его генеральный продюсер Константин Малофеев сделал сенсационное сообщение:


